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上
堂 作文

（本栏目与广州市中学语文教学
研究会联合主办）

文 题

教师点评

非师点评

这 两 篇 关 于“00 后 ”的 作
文，都给人一种青春洋溢、激情
澎湃的美好感觉。他们对“00
后”这一代人的自我认知是清
晰的，比如他们都不约而同地
举例认为“00 后”出生在网络高
速发达的时代，具有不同于前
几代人的思维方式。这确实是
一个不争的事实。就我个人的
经历而言，正是在进入 21 世纪
之后，网络才逐渐普及，人们的
工作才逐渐“网络化”。

就像作文中所说的一样，
他们“初窥到了世界的雏形”，
这 是 一 个 非 常 生 动 的 说 法 。
他们掌握着丰富的资讯，已经

知道了“00 后”当中涌现出来
的先进、偶像，这给了他们力
量和信念。他们坚信自身绝
对有能力来承载起未来的发
展。这种至诚的青春情怀是
令人动容的。

人类学家米德曾说，人类
已经进入了一个“后喻时代”，
就是年轻人掌握着文化的方
向，而不像传统社会那样，是
长者把控着文化的秩序。在
网 络 时 代 ，这 种 表 现 越 发 明
显，“00 后”这代人一定会不断
创造出新的惊喜。

（文学博士、知名作家
王威廉）

人类酿酒的历史悠久

在伊朗的扎格罗斯山脉保
存着距今 8000 年的酿酒遗迹，
而在同时期的中国地域，也发
现了类似的制作发酵饮料的遗
迹——位于中国河南省漯河市
舞阳县北舞渡镇的贾湖村，考
古化学家在采集到的陶片上发
现了一些残留物，他们发现这
些残留物中含有一种酒类饮料
的沉淀物，其化学成分与现代
稻米、米酒、葡萄酒、蜂蜡、葡
萄 ( 或 山 楂)丹宁酸所含成分相
同，这使得贾湖成为目前中国
发现的最早酿造酒类的古人类
遗址。

我国在先秦时代开始有了
对酒的专用称呼。夏代对米酒
统称为“浊”字，“浊酒”即为中
国早期米酒的代名词。到了周
代，酿酒产业应该已经十分成
熟，周朝设置有专门管理酿酒
的“酒正”“酒人”“郁人”“浆
人”“大酋”等官职。在《周礼》
中，还有记载“五齐”“三酒”等
酒名。但此时的酿酒技术十分
传统，采用的均是谷物酿造的
方式，得到的酒一般都是 20°

以下的酿造酒。
直到元朝蒸馏工艺的发明，

纯度更高的蒸馏酒——白酒才开
始走进大众的视野，并在之后中
国的酒类历史中，占据了绝对的

“王者”地位。

酿酒技术日臻成熟

我国传统的酿酒技术如今已
发展得十分纯熟，形成了一套完
整体系。基本过程可以概括为：
原料→浸泡→初蒸→焖粮→复蒸
→摊凉→加曲→装箱培菌→配槽
→装桶发酵→蒸馏→成品酒。

而现代酿酒技术为了有效把
控产品的质量和生产周期，在蒸
馏技术以及酒曲筛选上进行了
多次的技术改革，使得我国如今
的白酒酿造技术实现了质的飞
跃。从最初的浓、酱、清三种香
型，发展到现在 12种白酒香型，
浓郁醇香，品质上乘的白酒也走
向了全世界。

“家庭酿酒坊”不提倡

至今仍有一些家庭式的酿酒
作坊和手工酿酒工艺存在。

自制米酒只需要简单的原料
和步骤：准备适
量的糯米，浸泡
后蒸熟放凉。
之后将对应比
例的酒曲和糯
米饭均匀搅拌，
然后装入干净
的容器中，在中
间挖个洞，接着
在 30℃左右控
温发酵2-3天，

就可以得到甜甜的糯米酒了。
前段时间，知名博主李子柒也

更新了自酿葡萄酒的相关视频。
但这样一瓶纯手工制作的佳

酿，其安全性是否可以得到保障
呢？大部分人都认为，自酿的葡
萄酒不含任何化学添加剂，纯天
然材料制作，一定十分安全、卫
生。但每年都有饮用自酿葡萄
酒致人中毒的消息见诸报端，可
见家庭自酿酒的确具有一定的
食用风险。

虽然家庭自酿酒保证了真材
实料，但和工业化生产相比，自
酿酒在生产过程中并没有进行
严格的质量控制和检测。从原
料的选取，到酿造条件的控制，
以及最后的保存，每个环节都有
可能出现食品安全问题。

以葡萄酒为例，葡萄果皮上虽
然含有天然的酵母，但如果不进行
清洗或者清洗不到位就直接进行
酿造，很可能在发酵过程中引入杂
菌，从而导致有毒物质的积累。

而在工业化生产过程中，良
好的酿造条件可以使葡萄酒达
到较高的酒精浓度，同时工厂会
在葡萄汁中添加二氧化硫的水
溶液，这些条件都可以有效抑制
杂菌的生长，减少了成品酒变质
的风险。

同时，葡萄酒在家庭酿造过
程中易甲醇超标却不易检测，而
过量的甲醇摄入，会对人类视网
膜和视神经产生极强的选择性
伤害，因此时常还会出现喝自酿
酒致人失明的案例。

如果只是为了品尝高品质的
葡萄酒，并不建议大家在没有酿
酒经验的情况下尝试家庭自酿。

（来源：蝌蚪五线谱）

与弥勒异木棉身材有
些类似的物种，还有一种

“佛肚树”。虽然名字相
似，可它跟弥勒异木棉并
不是亲戚。

佛肚树是大戟科麻疯
树属的肉质灌木，茎基部
膨大呈卵圆状棒形，茎端
分叉。它原产于中美洲洪
都拉斯南部、尼加拉瓜北
部等地，为当地热带疏林
的优势植物。

佛肚树株型奇特，一
年四季开花不断，是中国
栽培已久的室内盆栽佳
品。福建漳州青山苗圃与
广东都有大规模栽植。

注意，与许多其它同
属 大 戟 科 的 植 物 相 同 ，
佛肚树植株内具有有毒
的白色汁液。华南植物
园沙漠植物室室外也有
栽种。

（来源：华南植物园）

阅读下面的材料，
根据要求写作。

每一代年轻人都是
在他人质疑的目光中成
长起来的。比如80后被
很多人称作“垮掉的一
代”，90后被很多人称作

“叛逆的一代”，00 后被
很多人称作“不堪的一
代”。

作为 00 后，你思考
过 你 们 这 一 代 的 定 位
吗？面对他人怀疑的目
光，你有属于你们这一
代的态度和思考吗？

请以“我为 00 后代
言”为主题写一篇在青
年论坛上的发言稿。

要求：自拟题目，自
选角度，确定立意；不要
套作，不得抄袭；不得泄
露 个 人 信 息 ；不 少 于
800字。

如何成为“潜力无限的一代”

00后们：
大家好！今天，17 岁的

我要为我们 00 后代言。在
前人质疑的目光中，00后已
然是冉冉升起的新星。我们
有理想，有爱好，有希望，不
迷茫。我们将开创独属 00
后的新辉煌。

我们是坐享其成的一代
吗？不！我们是奔向未来、
走得更远的一代，我们是无
所畏惧、前途无量的一代。
互联网技术高度发达，“一带
一路”绘出美好蓝图，中国正
全面脱贫致富奔小康，前人
已向我们展现行稳致远的未
来规划。走在前人开辟的道
路上，我们将用自己的方式
表达认知，传达我们的想法。

一位 19岁的大二学生，
他不仅名字独特，思路也奇

特，在5G概念方兴未艾的时
候，他发布了一个题为《5G
在日常生活中的真实体验》
的视频，用通俗易懂的语言、
简单清晰的逻辑为大众科普
5G 技术。他正是在互联网
中成长的00后，他是这一代
人最特色鲜明的代表。全新
的思维方式、以热爱为行为
动力——我们是与80后、90
后截然不同的一代，我们有
于新时代中诞生的全新特
质。

质疑的目光令我们反
思，也令我们自我警醒，更迸
发出重新出发的勇气。没有
哪代人的青春是容易的，没
有哪一代青年没经历过淬
炼。面对这样的质问：“在
00 后这一代，中国还能好
吗？”我们的回答是：能！

但请给我们些许学习的
时间、试错的机会。汲前人
之智慧，集己辈之所长，我相
信，我们终能给出一个朝气
蓬勃、勇敢无畏的答案。今
年的新冠战疫中，就有人交
出了一份不错的答卷。抗疫
前线已经有不少 00 后医务
工作者的身影；在案板下听
网课的女孩是 00 后努力学
习的缩影；在疫情中被迫居
家学习的高三学生，不也都
自信地走上考场、奔向理想
的大学了吗？我们有坚持、
有韧劲，也有奋斗。外界的
质疑，只会让我们拥有更多
走下去的决心。

00后的我们经常被贴上
娇生惯养的标签，认为我们
耽于玩乐、目光短浅，但不少
00 后其实正一步步规划着

自己的远大理想。我们有自
己的目标。在刚刚结束的这
一届高考中，文科状元钟芳
蓉追随偶像樊锦诗，不被世
俗所扰，坚定地报考了北大
考古系；广东省状元刘洋报
考清华基础学科，坚决地投
身国家科研工作。充满机遇
的时代是进取者的乐园，无
数的00后正和他们一样，立
下远大志向，坚定信念，直面
未来。

奔涌吧，后浪。一代人
有一代人的长征，一代人有
一代人的担当，这是中国青
年的底色。我们是时代的期
望与未来，恰同学少年，在用
实力击碎流言、破除怀疑时，
让我们共创只属于 00 后的
辉煌。

谢谢大家。

有一种观点认为，写作即
认知，写作即价值建构，它包
括三大核心价值的素养：价值
发现能力、价值整理能力以及
由读者意识而生的技巧。如
果将作文比作“巧妇之炊”，那
么价值发现能让你有“米”，价
值整理能帮你挑选好“米”，读
者意识则帮你巧“炊”。

陈宇扬同学的作文，出色
地营造了在场感的氛围，接地
气的例子、长短句的运用、正
反对比的论证，这些技巧能很
好地体现“心中有读者”的创
作意识。这篇文章更吸引我
的地方，在于她对青年一代的
认知：00 后是幸运的一代，又
是潜力无限的一代。文章既
写出了时代的宏伟，又写出了
青年的自信，将个人成长融入
社会发展的大流，心怀天下，
气象万千。从写作即价值建
构的角度看，作者已完成一次
思想升华、精神洗礼。

而“心理相容”是演讲稿
的一个重要的审美特征。“相
容”才能消除陌生感，产生亲
近感；“相容”才能激起思想的
浪花，引起感情的共鸣。覃韵
童同学的文章最大的优点就
是贴近读者。作为一个论坛
发言者，作者并不是站在道德
的制高点上俯瞰，而是站在现
实的大地上平视。第一，例子
接地气，大二学生的 5G 技术演
示、应届毕业生钟芳蓉和刘洋
同学的专业选择、在案板下上
网课的女孩，取材于身边事、
新鲜事，现实感强烈；第二，表
达 有 个 性 ，“ 我 们 的 回 答 是 ：
能！但请给我们些许学习的
时 间 、试 错 的 机 会 。”等 等 表
达，充满着朝气蓬勃的自信、
积极向上的乐观以及舍我其
谁 的 豪 迈 ，青 春 气 息 扑 面 而
来。

（广州市第六中学高三语
文教师 郭子健）

□覃韵童 广州第六中学高三（5）班

自酿葡萄酒能直接喝吗？

作为世界上最古老的食品加工方
式之一，人工酿酒的历史最早可以追
溯到还没有文字诞生的新石器时代。
立秋之后，不少人也开始尝试用葡萄
等水果在家中自酿葡萄酒或果酒。亲
自动手酿酒的体验，绝对可以让你体
会到时间和发酵的魔法，收获动手的
乐趣。

但这样酿出的酒到底能不能喝呢？肚子大的可能是弥勒异木棉

异木棉的“肚子”
怎么大了？

□蝌蚪君

虽然小雪节气已过，广州却是这几天才终于有了
寒意。而一株株身形笔直且高大的美丽异木棉依旧花
开正艳。它几乎承包了羊城街头从10月到12月的风
景，走到哪里都有它美丽的身影。

或许有人发现，有些异木棉树身姿竟酷似弥勒菩
萨，大腹便便，其实它与美丽异木棉可谓是“同族兄
弟”，名曰“弥勒异木棉”。但美丽异木棉是木棉科、吉
贝属乔木植物，而弥勒异木棉却不是木棉科植物。

□文/图 一帆

弥勒异木棉属于锦葵科、吉
贝属落叶乔木，原产于南美洲热
带至亚热带地区。瓶状的树干主
要是因树木在旱季时需要储存水
分而膨胀。

据说当地土著人用这种树木
里面的水养牛，用木材制作独木舟
和日常用品——莫非这肚子里有

个大水池？正因其树干似弥勒佛
的大肚子，引入国内后人们便称其
为弥勒佛树，后来中国植物标本馆
给它正名为弥勒异木棉。

弥勒异木棉如今似乎成了植物
园的镇园之宝。华南植物园、东莞
植物园、珠海海天公园，居然都有这
位“弥勒佛”的身影。

木棉科的木棉和美丽异木棉
通常都是“花叶不相见”的，开花时
没叶，有叶时不开花。弥勒异木棉
也一样。秋冬季它一树繁花，春天
时它是满树碧绿的叶子。它的叶
互生，掌状复叶，叶缘有锯齿。树
皮则伴有垂直的脊和水平的皱纹，
并且覆盖着厚厚的木质圆锥刺，据
说那是防御动物靠近啃食树皮的
作用。它的花很大，单生，通常为
乳白色。

开粉红色花的弥勒异木棉其实
是嫁接的。在园林应用上为了提高
观赏价值，常以弥勒异木棉为“砧
木”，同科吉贝属的美丽异木棉为

“接穗”，进行高枝嫁接。这样既保

留了弥勒异木棉异常膨大的茎干，
又有美丽异木棉花大色艳的漂亮花
朵，于是市场上就有了既可观茎又
可观花的弥勒异木棉了。

所以下次看到开白花的大肚
“弥勒佛”就是没有嫁接的，开粉红
花的则是嫁接过的。

如果你仔细观察树干，还能看
到嫁接的位置。要看没有嫁接的，
也可以去华南植物园，找找开白色
花的弥勒异木棉。

弥勒异木棉也会结果。它的果
实和美丽异木棉的基本一样，长圆
形蒴果、绿色，成熟时会裂开，露出
黑色种子，周围有大量类似棉花的
白色纤维。

大肚子方便在旱季储存水分

身材类似的佛肚树

乘前人之荫，创00后之新辉煌

各位朋友：
你 们 好! 我 是 一 名 00

后。我深知，青年承载着整
个社会的期望，因此常受到
社会的质疑和批判。00 后
被很多人叫做“ 不堪的一
代”，这是自 00 后们开始陆
续步入社会、参与社会生活
后，常被挂上的标签。但作
为一名 00 后，我要为 00 后
代言，我们非但不是“不堪的
一代”，我们还是“幸运的一
代”、“潜力无限的一代”。

00后是幸运的一代。我
们生于互联网高速发展的时
代，我们中的大多数人，自出
生起就是互联网世界的主人
翁。许多70后、80后要靠外

出旅行、在行走中获得知识，
我们只需敲敲键盘，就能轻
松获得；许多前辈们夜以继
日地努力奋斗，在漫长岁月
中探索所得的技能，我们这
一辈已经能在人工智能帮助
下更快速地学习和掌握。我
们这一代人，无疑是乘了前
浪的势头，省去了许多艰苦
和迷惘。但是，“幸运的一
代”并不代表我们是“享乐的
一代”，我们跳过了许多繁琐
的步骤，在青少年时期就已
初窥世界的雏形。这使得我
们更早地发掘自己的个人兴
趣、个人潜力，得以更快地确
立奋斗的目标，更全面地建
立正确的人生观、价值观。

我相信，我们的“幸运”是我
们成长路上的垫脚石，而不
是使我们停滞不前的拦路
石。

00 后是潜力无限的一
代。我们以最昂扬的姿态处
于中国发展最迅速的时代之
中。飞速发展的时代托举起
我们，我们必将回馈时代。
然而，生来就被置于一个错
综复杂、令人眼花缭乱的“地
球村”里，难免有人会担心
00 后可能要成为毫无自主
想法、人云亦云的一代人。
但我认为，事实应该恰恰相
反。乘上新时代中国迅速发
展的快车，各方面的条件都
在强有力地支持我们去选择

不同的个人发展道路。我们
有更科学的指导思想，引领
我们实现个人目标；我们有
更包容的大环境，促成我们
更多元化地发展。这种种的

“得天独厚”，势必让我们的
潜能随时代的进步被更深度
地发掘。无需多少年，我们
就会在各个领域崭露头角，
以最新最强大的姿态，助力
祖国发展。

青年的成长必然要经受
他人怀疑的目光。但斗志昂
扬的青年，总会把质疑转化
为动力，在批评中不断自省
并进步，最终终会不负期
待。80后曾被称为“垮掉的
一代”，却在祖国最紧要的关

头，下海弄潮，为祖国经济发
展献身献力；90后曾被称为

“叛逆的一代”，却在此次新
冠疫情中，扛起了保卫人民
生命健康的大梁。其实，现
在初出茅庐的 00 后也开始
跃跃欲试，展露风采，比如完
美契合国民心中“才女”形象
的武亦姝；比如抗疫前线年
仅 19 岁的“最小护士”。我
相信，不久的将来，00 后也
将突破重重质疑，成为新时
代建设的主力，一如以往的
80 后、90 后，最终为自己正
名。

多给我们一些沉淀的时
间，我们定不负期望。

谢谢大家！
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